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行政院大陸委員會今（30）日重申，推動兩岸「三通」是政府一貫的政

策方向，我方已經作好了各項協商準備工作，只要中共當局不再以政治理由

來干擾阻撓，兩岸隨時可以就此一議題展開協商。  

針對於中共「國臺辦」今日舉行記者會再次將「三通」遲滯的責任推向

我方，陸委會表示遺憾。陸委會強調，我方已就推動兩岸「三通」展現最大

的誠意，政府先後公布「兩岸『直航』影響評估」報告及空運暨海運便捷化

相關措施，這些都是在面對中共為「三通」議題之協商設置障礙所造成的僵

局之下，我方片面所能做的最大努力。  

陸委會指出，陳總統在今年五二○的就職演說中強調，將推動包括「三

通」在內的兩岸文化經貿往來，以符合雙方人民的福祉與國際社會的期待。

錢其琛先生也曾在 2000 年 8 月 24 日指出「實現『三通』不一定要解決政治

問題」、2001 年 1 月 5 日提到「如果『三通』當做經濟議題，可以不談政

治」、2002 年 10 月 6 日再度說明「不是說要承認『一個中國』才能『三

通』」及「『三通』不是政治談判，是經濟議題」等言論；推動「三通」既

然是兩岸共同的目標，雙方實在無須再提出超出這些講話的解釋或原則。陸

委會強調，我們一向主張兩岸可以在不涉任何前提條件的情況下隨時就各項

議題展開協商，此一立場並未改變，至於協商的方式，政府已經在修訂兩岸

人民關係條例時衡酌兩岸現狀，納入複委託的彈性處理方式，這也說明，我

方願意就包括「三通」問題在內的各項議題，儘早與大陸方面恢復溝通與協

商的務實態度及既定的政策方向是不容質疑的。  

至於「國臺辦」重提兩岸經貿、文化交流政策不變之立場，陸委會也指

出，諸多臺商及臺灣演藝人員在大陸遭受政治干擾的情況並非極少數的個

案，這對兩岸關係長遠的發展將有不利影響，我們希望大陸當局不僅在口頭

重申立場，也要實際採取相對應之作為，排除兩岸正常交流中的政治化干

擾，以維持兩岸間良性的互動。  


